

Presentación

Vol. 7 (2025)

*MCP. Evelin Patricia Gutiérrez de Doradea¹
Editora de la Revista Relaciones Internacionales
Universidad de El Salvador*

En la actualidad, analizar el escenario internacional en todas sus esferas se vuelve cada vez más complejo. Las relaciones internacionales dejaron de desarrollarse exclusivamente entre Estados, pues otros actores globales no estatales, se sumergen también en esta dinámica. Este escenario internacional está atravesado por tensiones constantes entre el conflicto y la cooperación, por la persistencia del subdesarrollo en distintas regiones del mundo y la pugna estratégica entre grandes potencias como China, Estados Unidos y otras, que disputan espacios de hegemonía global. El mundo se enfrenta a grandes desafíos que traspasan las fronteras, como la crisis medioambiental, la desigualdad social y el papel cada vez más influyente de las corporaciones tecnológicas. Comprender estos fenómenos exige un análisis minucioso no solo desde la teoría, demanda también estudios de casos y reflexiones críticas en torno a ellos, que trasciendan los límites tradicionales del estudio del entorno internacional.

¹ Investigadora de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales de la Universidad de El Salvador, con formación académica y experiencia en el campo de las Relaciones Internacionales y la Ciencia Política. Licenciada en Relaciones Internacionales por la Universidad de El Salvador, Máster en Ciencia Política por Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" de El Salvador y cursando actualmente el Programa de Doctorado en Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad de Costa Rica.

En esta nueva edición de la Revista Relaciones Internacionales, presentamos estas temáticas y otras de relevancia con el propósito de abrir un espacio de reflexión crítica y de debate serio sobre los grandes desafíos que enfrenta la comunidad internacional. Los artículos que la integran buscan no solo analizar las temáticas expuestas, sino también orientar a quienes desean profundizar en el estudio de estas problemáticas y contribuir con nuevos conocimientos al campo de las Relaciones Internacionales. Cada contribución se caracteriza por aportar rigurosidad al análisis, que enriquecen el debate académico y ofrecen nuevas líneas de investigación.

A través de esta publicación, se busca no solo difundir conocimientos especializados en este ramo de la ciencia, sino también, fomentar la reflexión crítica y el diálogo interdisciplinario, necesario para impulsar el nuevo conocimiento. Ofrecemos a la comunidad académica, nacional e internacional, un compendio de investigaciones que, desde distintas aproximaciones, tratan los grandes problemas y tendencias de las Relaciones Internacionales contemporáneas.

El primer artículo, *“Connecting local and global solutions: an analysis of capillary approaches to science and development”*, de los autores Tiziano Peccia, Rovani Sigamoney, Luigi Peccia y Andrea Giani, examina el papel de la UNESCO y, en particular, de los Centros de Categoría 2 como catalizadores del desarrollo local y global. Estudiando el caso de Mashhad, Irán, muestra cómo estas instituciones, mediante la cooperación internacional, pueden contribuir a reducir las brechas de conocimiento, impulsar el empoderamiento de la juventud y fortalecer la educación científica, con especial énfasis en la región africana. El artículo ilustra cómo esta diplomacia científica puede convertirse en una forma de *soft power*, capaz de promover la paz y la sostenibilidad en línea con la Agenda 2030 de Naciones Unidas.

En el segundo artículo, “Argelia, actor clave para una paz sostenible en el Sahel”, Mohamed El Amine Benaicha analiza los complejos desafíos de seguridad en el Sahel africano y el rol fundamental que juega Argelia como potencia regional. Considerando insuficientes las actuales intervenciones internacionales, que se enfocan más en detener la migración irregular que en abordar las causas estructurales de los conflictos, el autor propone la necesidad de incorporar un enfoque más integral, combinando seguridad, asistencia humanitaria y desarrollo sostenible. El autor destaca el papel de Argelia como una potencia regional, cuya combinación de mediación diplomática, cooperación antiterrorista e influencia regional, busca lograr la estabilidad y seguridad necesaria en la región del Sahel, convirtiéndolo en un actor insoslayable para cualquier solución de largo plazo en la región.

El tercer artículo, “China en la nueva era: el flujo continuo de la modernización”, aborda la visión china del orden internacional a partir del concepto del Tianxia, como elemento rector de la visión de gobernanza global y de las relaciones internacionales por parte de la República Popular China, y la propuesta de una Comunidad de Futuro Compartido para la Humanidad. Para explicarlo, los investigadores Jean-Paul Vargas Céspedes y Qin Lishalang, utilizaron un enfoque teórico y analítico que combina la filosofía política china, la teoría de las relaciones internacionales y el análisis estratégico, para ayudar a comprender el papel de China en la reconfiguración del orden global en la nueva era. En su análisis, los autores invitan a repensar las categorías tradicionales de modernización y globalización, mostrando cómo China propone lo que sería un marco alternativo, manteniendo su continuidad histórica y la proyección internacional.

Desde una mirada economicista, el cuarto artículo titulado “Incidencia de la política de emisión monetaria y endeudamiento de los regímenes populistas del siglo XXI sobre los indicadores internacionales de gestión de riesgo financiero. Caso Kirchnerismo-Argentina”, Nelson Ernesto Rivera analiza los efectos de las políticas monetarias implementadas en Argentina desde el 2003 en la percepción internacional de riesgo financiero. A través de un análisis estadístico comparado, los resultados de su estudio evidencian cómo las políticas y medidas adoptadas para estabilizar la economía, generaron desconfianza y deterioro de los indicadores internacionales, generando también un círculo vicioso de crisis y recesión. Más allá del caso argentino, el artículo deja a la reflexión cómo la política interna de los Estados no debe tomarse a la luz de las exigencias populares, sino como una materia meticulosamente planificada, evitando consecuencias indeseadas a mediano y largo plazo.

En el quinto artículo, “Giro diplomático Honduras-China: análisis e implicaciones geopolíticas”, las autoras Rebeca Ordóñez Orellana, Claudia Lizeth Castro Fuentes, Stephanie Nicole Flores Alvarado y Onix Alejandra Salgado-Guifarro centran su investigación en la reciente decisión de Honduras de establecer relaciones diplomáticas con la República Popular China en 2023, rompiendo así su histórico vínculo con Taiwán. Este es un estudio cualitativo que explora los riesgos y oportunidades a los que se enfrenta Honduras a partir de este viraje diplomático, y que lo deja en la encrucijada entre su socio tradicional, Estados Unidos, y las oportunidades de cooperación económica que ofrece China. Sin embargo, las autoras señalan que, más allá de las promesas y las decisiones políticas del gobierno, la incertidumbre de cómo continuará esta relación con el gigante asiático continúa siendo un tema vigente, al no evidenciarse resultados trascendentales en un lapso de tiempo tan corto.

En el sexto artículo, Neisser Libán Calderón García y Claudia Victoria Mandel Gallardo estudian “Las relaciones político-diplomáticas entre India y América Latina y el Caribe durante el gobierno de Narendra Modi (2014-2024). Principales tendencias”, centrando su atención en la proyección internacional de India como potencia emergente y su acercamiento a América Latina y el Caribe. El análisis muestra la necesidad de India de expandir su zona de influencia, aumentando su liderazgo. Para ello, ha llevado a cabo visitas de alto nivel, apertura de embajadas y cooperación con organismos regionales; sin embargo, los autores resaltan el hecho de que América Latina y el Caribe se mantienen en la periferia de la política exterior india. Otro de los aspectos que señalan es que bajo el liderazgo de Narendra Modi, se ha evidenciado una atención privilegiada a los países del Caribe y la Comunidad del Caribe en particular.

En el séptimo artículo, “El legado de la Comisión Internacional Contra la Impunidad en Guatemala y las lecciones de la lucha contra la impunidad (2007-2019)”, los investigadores Jesús Alberto López González y Mauricio Lascuráin Fernández examinan el impacto de la CICIG como un experimento de cooperación internacional para fortalecer el Estado de derecho en Guatemala, siendo un modelo innovador en la lucha contra la corrupción y la impunidad. A través del análisis de sus logros y limitaciones, el trabajo resalta tanto los avances en la lucha contra redes criminales como las dificultades para sostener dichas reformas frente a la fragilidad institucional de ese país. El artículo deja como reflexión que el caso guatemalteco devela lecciones clave para futuras iniciativas de la ONU en contextos similares, y como ejemplo del potencial y limitaciones de la cooperación internacional en América Latina.

Centrando su atención en problemas ambientales, el octavo artículo, “Remoción de carbono: desafíos y oportunidades en El Salvador”, examina las políticas y capacidades de El Salvador en torno a la remoción de dióxido de carbono, como estrategia de mitigación del cambio climático. A partir de un enfoque comparado y entrevistas, la autora Cintya Berenice Molina Rodríguez,

destaca los esfuerzos en agricultura y manejo de ecosistemas, pero también las limitaciones derivadas de la falta de continuidad política y la ausencia de proyectos del país inscritos en el marco del Acuerdo de París. A pesar de que hay oportunidades emergentes como el manejo sostenible de ecosistemas, el estudio subraya la necesidad de fortalecer marcos regulatorios e impulsar alianzas internacionales para que El Salvador pueda contribuir de manera más efectiva a la lucha global contra el cambio climático.

Finalmente, desde un enfoque teórico propio de las Relaciones Internacionales, el noveno artículo, “Aproximaciones neorrealistas de la realidad internacional en la era de las gigantes tecnológicas”, el autor Brandon Alberto Mendoza Blanco propone una actualización teórica del realismo estructural para incorporar a las corporaciones tecnológicas como actores políticos con creciente poder en el sistema internacional. El análisis plantea que, aunque los Estados mantienen una conducta racional y centrada en la seguridad, las *big tech* cuentan con herramientas que les permiten cambiar o moldear conductas a nivel individual y societario, ya que poseen recursos capaces de influir en la soberanía, en la gobernanza digital y en las dinámicas de poder global; ello induce a prestar atención a las nuevas variaciones paradigmáticas en torno al poder en el siglo XXI, en un contexto en el que lo estatal y lo metaestatal coexisten y se redefinen mutuamente.

La variedad temática de esta edición y las visiones de autores e investigadores que han escrito en ella desde distintas regiones del mundo, refleja no solo la riqueza analítica de los procesos internacionales, sino también la amplitud de enfoques y metodologías que nutren el estudio de las Relaciones Internacionales, obligando al lector a adoptar posturas académicas críticas, pero también reactivas al estudio de los fenómenos del entorno internacional.

Invitamos a nuestros lectores, estudiantes e investigadores a profundizar en la lectura de estos artículos que, cuyos autores, con rigor académico y profundidad analítica, buscan compartir sus saberes, invitando al debate sobre los grandes problemas del entorno internacional. Con ello, la Revista Relaciones Internacionales de la Universidad de El Salvador reafirma su compromiso con la calidad científica de sus publicaciones y continuar siendo un espacio para la difusión de conocimiento crítico, actualizado y pertinente, contribuyendo al fortalecimiento de la investigación y al desarrollo de una comunidad académica más informada.